

論文の要約

報告番号	甲 栄 第 93 号 ⑦	氏名	齋藤 一史
学位論文題目	Eldecalcitol replaces endogenous calcitriol but does not fully compensate for its action <i>in vivo</i>		
<p>世界に類を見ない速度で進行を続けるわが国の超高齢化社会にあつて、骨代謝平衡の破綻による骨粗鬆症は、寝たきりなど、高齢者の自立にとって最大の障害となっている。カルシトリオール (1α, 25-ジヒドロキシビタミンD₃, 1α, 25(OH)₂D₃) は、血中の25-ヒドロキシビタミンD₃が腎臓において水酸化を受けることで生合成され、副甲状腺ホルモン(PTH)や fibroblast growth factor (FGF)-23と協調して生体内のカルシウム・リン恒常性の調節を担う重要なホルモンである。また、カルシトリオールはビタミンD受容体(VDR)を介して、腸管に作用してカルシウム(Ca)とリン(Pi)の吸収を促進し、腎臓に作用してCaの再吸収を促進する。このように、カルシトリオールは、カルシウム代謝改善作用を有する事から、古くより骨粗鬆症の治療薬として使用されている。</p> <p>一方、エルデカルシトールは、骨粗鬆症治療薬として開発した活性型ビタミンD₃ (カルシトリオール)誘導体である。大規模な臨床試験において、エルデカルシトールは骨粗鬆症患者の亢進した骨代謝回転を抑制し、骨密度を増加させ、椎体骨折発生頻度を減少させることが示されたことから、2011年に医療用医薬品として製造承認を受け、現在、市販されている。しかしながら、エルデカルシトールの骨密度増加作用機序については、十分に解明されていない。本研究においては、カルシトリオール とエルデカルシトールのCa代謝調節に及ぼす作用について比較検討した。さらに、両化合物の <i>in vivo</i>における真の生物活性を比較するために、活性と同時に血中濃度を測定した。</p> <p>まず、VDR欠損マウス (VDR-KO)を用いて、カルシトリオールおよびエルデカルシトールの効果を比較検討した。カルシトリオールまたはエルデカルシトールをVDR-KOマウスに投与しても血中Ca値や尿中Ca排泄量は増加せず、腸管及び腎臓におけるビタミンD標的遺伝子も変化しなかったことから、エルデカルシトールのCa調節作用もまたVDRを介していることが示唆された。</p> <p>次に、正常ラットにカルシトリオールを投与すると血中のカルシトリオール濃度は投与量に比例して増加した。一方、エルデカルシトールを投与すると血中エルデカルシトール濃度は投与量に比例して増加すると同時に、血中カルシトリオール濃度は速やかに低下し、エルデカルシトール0.1 μg/kg以上の投与量では測定限界以下となった。即ち、エルデカルシトール投与により内因性のカルシトリオールは抑制され、カルシトリオールはエルデカルシトールに置換された状態となった。また、両化合物の活性について血中濃度を基準として比較すると、エルデカルシトールは血中Ca上昇作用、血中FGF-23増加作用、尿中Ca排泄促進作用、血中PTH抑制作用の何れもカルシトリオールの1/4 ~ 1/7の活性であった。次に、腎臓や骨の標的遺伝子のmRNA発現を比較するとカルシトリオールはエルデカルシトールに比べて血中濃度換算で3~8倍強いことが示された。しかし腸管においてはエルデカルシトールとカルシトリオールで標的遺伝子のmRNA発現亢進作用に差は見られなかった。これらの結果から経口投与において、エルデカルシトールは腸管ではカルシトリオールと同じように標的遺伝子を発現亢進するが、腎臓や骨ではカルシトリオールに比べて標的遺伝子発現亢進活性が弱いことが示された。</p> <p>以上より、<i>in vivo</i>においてエルデカルシトール投与により体内のカルシトリオール濃度は低下し、エルデカルシトールに置換される事が示された。しかしながら、エルデカルシトールはカルシトリオールの全ての作用を補完しているわけではなく、特に骨に対する弱い作用が逆に強い骨量増加作用に繋がっている可能性が示唆された。</p>			